

Gouverner l'Église au XVe siècle : la pensée et l'action de Pierre Soybert évêque de Saint-Papoul (1426-1451)

Ryckebusch Fabrice

Résumé du projet de thèse : Considéré comme réformateur, l'évêque de Saint-Papoul Pierre Soybert (1426-1451) a laissé un texte souvent cité jamais complètement analysé : *le De cultu vineae Domini*. Plus qu'un simple traité de la visite canonique, il est sans doute une clef pour comprendre la vision particulière du gouvernement de l'Église développée par ce prélat de la France méridionale. Cet ouvrage, complété par ses autres écrits théoriques et confronté à un important registre qui s'apparente d'évidence à des "écritures grises" peut contribuer à une meilleure compréhension de la pensée d'un évêque souvent considéré comme conciliariste - ce qui est assez peu fréquent dans l'Église du Midi - mais qui était surtout tenant d'une forme d'épiscopalisme à l'échelle diocésaine et par une forme de collégialité à d'autres échelons du gouvernement de l'Église.

Governing the Church in the 15th century: the thought and action of Pierre Soybert, bishop of Saint-Papoul (1426-1451)

Abstract: Considered as a reformer, the bishop of Saint-Papoul, Pierre Soybert (1426-1451) left an often quoted text never really exploited: the *De cultu vineae Domini*. More than a simple treatise on canonical visitation, it is undoubtedly a decisive element for understanding the singular vision of the government of the Church of a bishop of southern France. This work, completed by the rest of his theoretical production, confronted with an important register that is obviously grey literature, can contribute to a better understanding of the thought of a prelate who is often described as a conciliarist but who was undoubtedly more of a proponent of a form of episcopalism on the diocesan level and of a form of collegiality on a broader scale.